

## **Analisis Wacana Kritis Teun A. Van Dijk terhadap Teks Nasihat Ibnu Taimiyyah dalam Buku “Jangan Takut Hadapi Hidup” Karya Dr. Aidh Abdullah Al-Qarny**

**Firdausi Maryamah\*, Irfan Safrudin, Malki Ahmad Nasir**

Prodi Komunikasi Penyiaran Islam, Fakultas Dakwah, Universitas Islam Bandung, Indonesia.

\*auchleymaryamah@gmail.com, irfansafrudin1@gmail.com, malki\_tea@yahoo.com

**Abstract.** The book "Don't Be Afraid to Face Life" is a motivational book written by a preacher from Saudi Arabia, Dr Aidh Abdullah Al-Qarny, If analyzed, in general Dr. Aidh made a text of Sheikh Ibnu Taimiyyah's advice to convey his message about the problems of life through the lens of Islam religion. In his books Dr. Aidh has written many books about human life. However, even though this advice revolves around life's problems, how to solve them according to the Islamic perspective, this book is distributed by Dr. Aidh for all humans in general. Through the discourse strategy of Teun A. Van Dijk's model to obtain three-dimensional text, social cognition and social context from the text of Sheikh Ibnu Taimiyyah's advice, the author presents a discourse analysis approach to Teun A. Van Dijk's model. The delivery of information in the text of Sheikh Ibnu Taimiyyah's advice is packaged in style. simple language. The characterizations of Sheikh Ibn Taimiyyah and other figures also seem to have characters that match the theme of the book "Don't Be Afraid to Face Life". Here, the discourse analysis of Teun A. Van Dijk captures information that the text of Sheikh Ibn Taimiyyah's advice is a representation of the state of human life that experiences various kinds of problems.

**Keywords:** *Ibnu Taimiyyah, Discourse Analysis, Dr. Aidh Abdullah Al-Qarny.*

**Abstrak.** Buku “Jangan Takut Hadapi Hidup” merupakan buku motivasi yang ditulis oleh seorang pendakwah asal Arab Saudi Dr. Aidh Abdullah Al-Qarny, Jika dianalisa, secara umum Dr. Aidh membuat teks nasihat Syekh Ibnu Taimiyyah untuk menyampaikan pesannya mengenai permasalahan kehidupan melalui kacamata agama. Dalam buku-bukunya Dr. Aidh banyak membuat buku mengenai kehidupan manusia. Namun demikian, walaupun nasihat ini berputar dalam masalah kehidupan yang cara mengatasinya menurut kacamata agama Islam, namun buku ini sendiri di bagikan Dr. Aidh untuk seluruh manusia secara umum. Melalui strategi wacana model Teun A. Van Dijk untuk mendapatkan tiga dimensi teks, kognisi sosial dan konteks sosial dari teks nasihat Syekh Ibnu Taimiyyah hemat penulis menyajikan pendekatan analisis wacana model Teun A. Van Dijk, Penyampaian informasi dalam teks nasihat Syekh Ibnu Taimiyyah dikemas dengan gaya bahasa yang sederhana. Adapun penokohan sosok Syekh Ibnu Taimiyyah dan sosok lainnya juga terlihat memiliki karakter yang sesuai dengan tema buku “Jangan Takut Hadapi Hidup”. Disini analisis wacana Teun A. Van Dijk menangkap informasi bahwa, teks nasihat Syekh Ibnu Taimiyyah merupakan salah satu representasi dari keadaan kehidupan manusia yang mengalami berbagai macam persoalan.

**Kata Kunci:** *Ibnu Taimiyyah, Analisis Wacana, Dr. Aidh Abdullah Al-Qarny.*

## A. Pendahuluan

Globalization is an inevitable element of our lives. Di mana saja, di zaman modern ini, permasalahan yang dihadapi oleh manusia sama saja. Manusia yang dibesarkan dalam latar belakang yang dibentuk oleh generasi pendahulunya, harus berhadapan dengan arus budaya global yang sama sekali baru, tapi harus disikapi, disinggung, diseleksi, bahkan diterima. Sehingga tak ada bedanya di mana pun kita hidup: Di Indonesia, di Eropa, di Amerika, di Saudi Arabia sampai pun di pedalaman Afrika.

Memiliki banyak ketakutan terhadap kehidupan yang saat ini di landa banyak bencana dan pandemi panjang, maka disini peneliti tergerak untuk menganalisis terhadap salah satu teks nasihat dari buku karya Dr. Aidh Abdullah Al-Qarny yang berjudul “Jangan Takut Hadapi Hidup” yang di dalamnya berisikan tentang nasihat dan motivasi kepada pembaca agar tetap memiliki semangat dan tidak takut menghadapi segala tantangan kehidupan, Dr. Aidh menyelipkan nasihat bijak dari tokoh-tokoh Islam dunia dan juga dalil dan sunnah Rasulullah.

Dr. Aidh pun pernah mengatakan alasannya menulis sebuah buku di salah satu buku yang pernah ia buat yaitu buku La Tahzan motivasi beliau ialah “Saya menulis buku ini untuk siapa saja yang senantiasa merasa hidup dalam bayang-bayang kegelisahan, kesedihan dan kecemasan, atau orang yang selalu sulit tidur dikarenakan beban duka dan kegundahan yang semakin berat menerpa. Dan tentu saja, siapa di antara kita yang tidak pernah mengalami semua itu? Dalam buku ini saya sengaja menukil ayat-ayat Allah, bait-bait syair, pengalaman dan 'ibrah, catatan peristiwa dan hikmah, serta berbagai perumpamaan dan kisah-kisah.

Salah satu upaya untuk mengetahui tujuan dan memahami keseluruhan makna dalam sebuah teks adalah dengan melakukan analisis wacana kritis. Hal tersebut didukung oleh pendapat Van Dijk yang mengemukakan bahwa analisis wacana kritis digunakan untuk menganalisis wacana-wacana kritis di antaranya politik, ras, gender, masalah sosial, hegemoni, dan lainnya. Kegiatan mendeskripsikan, menganalisis, dan mengkritik sebuah tulisan atau teks dapat dilakukan melalui analisis wacana kritis.

Analisis wacana kritis adalah upaya mendeskripsikan segala fenomena yang tertuang dalam tulisan atau teks. Kegiatan pendeskripsian dimaksudkan untuk memberikan gambaran yang lengkap terkait fenomena masyarakat yang tertuang dalam sebuah teks.

## B. Metodologi Penelitian

Peneliti menggunakan metode teknik Analisis Wacana Kritis Teun A. Van Dijk terhadap teks nasihat Ibnu Taimiyyah dalam buku “Jangan Takut Hadapi Hidup” karya Dr. Aidh Abdullah Al-Qarny dengan menggunakan pendekatan kualitatif. Metode yang di lakukan dalam menganalisis teks ialah:

**Tabel 1.** Elemen-Elemen Analisis Wacana Kritis Teun A Van Dijk

Struktur Wacana	Hal Yang Diamati	Elemen
Struktur Makro	Tematik (Tema/Topik Yang Dikedepankan Dalam Suatu Berita)	Topik( Tema Dalam Buku “Jangan Takut Hadapi Hidup”Dr.Aidh Abdullah Al-Qarny
Super Struktur	Skematik (Bagaimana Bagian Dan Urutan Cerita Diskemakan Dalam Teks Berita Secara Utuh)	Skema (Struktur Tiga Babak Yaitu : Awal ( <i>Opening</i> ), Konflik(Isi), Dan Resolusi ( <i>Closing</i> ))
Struktur Mikro	Semantik(Makna Yang Ingin Ditekankan Dalam Teks Berita)	Latar,Detail,Dan Maksud.
Struktur Mikro	Sintaksis (Bagaimana Kalimat (Bentuk Susunan) Yang Dipilih)	Bentuk, Kalimat, Koheresi, Dan Kata Ganti

**Lanjutan Tabel 1.** Elemen-Elemen Analisis Wacana Kritis Teun A Van Dijk

Struktur Mikro	Stilistik (Bagaimana Pilihan Kata Yang Dipakai Dalam Teks Berita)	Gaya Bahasa
Struktur Mikro	Retoris (Bagaimana Dan Dengan Cara Apa Penekanan Dilakukan)	Grafis dan Metafora

Dalam pandangan Van Dijk, teks itu dapat dianalisis dengan menggunakan elemen tersebut. Untuk memperoleh gambaran dari elemen struktur wacana (teks) berikut adalah penjelasan secara singkat:

### **Kognisi Sosial**

Analisis wacana tidak dibatasi hanya pada struktur teks, karna struktur wacana itu sendiri menunjukkan atau menandakan sejumlah makna, pendapat, dan ideologi. Untuk membongkar bagian makna tersembunyi dari teks, maka dibutuhkan suatu analisis kognisi dan konteks sosial. Pendekatan kognitif didasarkan pada asumsi bahwa teks tidak mempunyai makna, tetapi makna itu diberikan oleh pemakai bahasa.

Dalam hal ini diperhatikan bagaimana suatu teks diproduksi dan bagaimana cara ia memandang suatu realita sosial sehingga ia dituangkan kedalam sebuah tulisan tertentu dalam dimensi kognisi sosial yang memiliki hubungan erat dengan proses pembuatan teks dimana peristiwa atau informasi yang ditonjolkan, ditutupi, waktu, kejadian, dan lokasi, dan keadaan yang relevan atau perangkat yang dibentuk dalam struktur teks.

### **Konteks Sosial**

Titik perhatian dari analisis wacana adalah menggambarkan teks dan konteks secara bersama-sama dalam suatu proses komunikasi konteks sangat penting untuk menentukan makna dari suatu tujuan. Konteks sosial berusaha memasukan semua situasi dan hal yang berada diluar teks dan mempengaruhi pemakaian bahasa. pemakaian kata-kata tertentu, kalimat, gaya tertentu bukan semata-mata dipandang sebagai cara berkomunikasi, tetapi dipandang sebagai politik berkomunikasi suatu acara untuk memengaruhi pendapat umum, menciptakan dukungan, memperkuat, legitimasi, dan menyingkan lawan atau penentang.

## **C. Hasil Penelitian dan Pembahasan**

### **Analisis Teks Nasihat Ibnu Taimiyyah**

Sesuai dengan skema Teun A. Van Dijk dalam analisis teks ini terbagi menjadi tiga bagian, yaitu struktur makro, superstruktur, dan struktur mikro yang semuanya saling berhubungan dan saling melengkapi satu sama lainnya.

Dilihat dari segi teks penulis menyimpulkan bahwa :

#### 1. Struktur Makro

Struktur makro merupakan tematik/tema dari nasihat Ibnu Taimiyyah. Tema umum yang terdapat dalam nasihat Ibnu Taimiyyah adalah mengenai masalah sosial yang di alami oleh seluruh umat manusia, diantaranya masalah ekonomi, masalah agama dan masalah akhlak atau mencakup sifat manusia.

#### 2. SuperStruktur

Super Struktur merupakan skematik/skema atau alur. Skema dalam nasihat Ibnu Taimiyyah adalah membahas mengenai alur cerita nasihat itu terbentuk dari pendahuluan sampai akhir. Diawali dari *Opening*, barulah memasuki bagian-bagian isi yang menggambarkan keadaan masing-masing bagian dalam teks yang telah di bagi menjadi 3 bagian yaitu pengenalan tokoh, yaitu teks diawali dengan salam dan juga pengenalan tokoh Ibnu Taimiyyah sebagai sosok inspiratif yang akan memberikan nasihatnya lalu ada Abu Qasim Al-Maghriby dan pertanyaanya, yaitu sosok di dalam cerita teks nasihat sebagai sosok yang mengagumi Ibnu Taimiyyah dan berkeinginan untukbertemu dan

mengajukan beberapa pertanyaan tentang kehidupan kepada Ibnu Taimiyyah dan yang terakhir jawaban dari Ibnu Taimiyyah, dimana Ibnu Taimiyyah menjawab satu persatu pertanyaan yang di berikan oleh sosok Abu Qasim Al-Maghriby mengenai persoalan kehidupan (masalah sosial).

### 3. Struktur Mikro

Struktur terakhir dari bagian teks ialah struktur mikro. Struktur mikro di dalamnya terdiri dari semantic, sintaksis, stilistik, dan retoristik. Pada struktur mikro akan dijumpai pemakaian kata-kata yang menunjuk dan memperkuat pesan bahwa, nasihat Ibnu Taimiyyah merupakan nasihat tentang persoalan manusia, atau lebih tepatnya permasalahan dihadapi oleh manusia.

### **Analisis Kognisi Sosial Nasihat Ibnu Taimiyyah**

Kognisi sosial merupakan proses produksi teks berita yang melibatkan kognisi individu dari penulis (pembuat wacana). Analisis terhadap kognisi pembuat wacana dalam proses pembentukan wacana juga melibatkan analisis kebahasaan secara mendalam untuk membongkar relasi kuasa dan dominasi yang diproduksi pada wacana. Analisis kognisi sosial dilakukan melalui daftar pernyataan yang diajukan kepada pembuat wacana sehingga hasilnya akan lebih memperjelas bagaimana wacana diproduksi dan konteks apa yang memengaruhinya.

### **Analisis Konteks Sosial Teks Nasihat Ibnu Taimiyyah**

Suatu wacana memiliki aspek-aspek yang memengaruhinya: hubungan antara memproduksi wacana dan penerima wacana, peristiwa yang melatarinya, dan bentuk interaksi tertentu. Analisis wacana kritis juga mempertimbangkan konteks dari suatu wacana. Analisis Konteks Sosial melihat bagaimana teks itu dihubungkan lebih jauh dengan struktur sosial dan pengetahuan yang berkembang dalam masyarakat atas satu wacana. Oleh karena itu, konteks sosial dalam hal ini adalah menjawab pertanyaan bagaimana wacana yang berkembang di masyarakat mengenai masalah sosial.

Menurut hemat peneliti hal diatas merupakan salah satu kutipan hadist tentang berbuat baik (Akhlak baik), maka jika manusia senantiasa menanamkan akhlak baik dan sikap baik maka masalah sosial diatas dapat membaik dengan atas kesadaran masing-masing individu atau manusia itu sendiri, akan tetapi banyaknya faktor luar yang mempengaruhi sikap manusia, maka sebagai manusia kita memiliki tanggung jawab atas perilaku, sikap dan hal yang akan kita lakukan. Semua hal diatas mendasari bahwa dalam teks nasihat Ibnu Taimiyyah telah mencakup beberapa contoh masalah sosial yang terjadi di Indonesia, dan di harapkan adanya nasihat ini akan memberikan banyak inspirasi dan renungan kepada pembacanya mengenai hal-hal baik yang bisa di dapatkan oleh umat manusia jika mereka ingin berusaha dan tetap berada di jalan Allah Swt. Dalam teks nasihat Ibnu Taimiyyah, antara bagian teks dilihat saling mendukung dan mengandung arti yang koheren satu sama lain. Makna global (Tematik) dari teks Nasihat Ibnu Taimiyyah didukung oleh kata, kalimat dan gaya bahasa yang di pakai oleh penulis buku *Jangan Takut Hadapi Hidup*. Kata-kata yang di pakai, memiliki pemilihan kata yang menggambarkan bahwa masalah yang dialami oleh manusia pasti beragam namun disetiap masalah yang dilalui baik itu tentang ketuhanan maupun kehidupan sosial kita di dunia, Allah telah memiliki cara untuk menyelesaikannya yang telah dituang di dalam Al-Quran dan telah di jelaskan ribuan tahun lalu dalam hadis Rasul.

### **D. Kesimpulan**

Berdasarkan penelitian yang penulis lakukan terhadap teks, kognisi dan konteks sosial pada teks nasihat Ibnu Taimiyyah di dalam buku *Jangan Takut Hadapi Hidup* karya Dr. Aidh Abdullah Al-Qarny, maka hasil penelitian yang dilakukan oleh penulis menghasilkan kesimpulan sebagai berikut:

### Dari segi Teks Nasihat Ibnu Taimiyyah

Dilihat dari segi teks penulis menyimpulkan bahwa :

1. Struktur Makro  
Struktur makro merupakan tematik/tema dari nasihat Ibnu Taimiyyah. Tema umum yang terdapat dalam nasihat Ibnu Taimiyyah adalah mengenai masalah sosial yang di alami oleh seluruh umat manusia, diantaranya masalah ekonomi, masalah agama dan masalah akhlak atau mencakup sifat manusia.
2. SuperStruktur  
Super Struktur merupakan skematik/skema atau alur. Skema dalam nasihat Ibnu Taimiyyah adalah membahas mengenai alur cerita nasihat itu terbentuk dari pendahuluan sampai akhir. Diawali dari *Opening*, isi, dan *closing*.
3. Struktur Mikro  
Struktur terakhir dari bagian teks ialah struktur mikro. Struktur mikro di dalamnya terdiri dari semantic, sintaksis, stilistik, dan retoristik. Pada struktur mikro akan dijumpai pemakaian kata-kata yang menunjuk dan memperkuat pesan bahwa, nasihat Ibnu Taimiyyah merupakan nasihat tentang persoalan manusia, atau lebih tepatnya permasalahan dihadapi oleh manusia.

### Dari Segi Kognisi Sosial

Setelah peneliti menganalisa latar belakang Dr. Aidh seperti kepercayaan, prasangka dan pengetahuan Dr. Aidh sebagai penulis teks nasihat Ibnu Taimiyyah maka dalam hal ini peneliti menemukan bahwa Penulis teks nasihat Ibnu Taimiyyah (Dr. Aidh) memandang di dalam kehidupan manusia tentu akan melalui banyak permasalahan dan kepahitan dalam hidup.

### Dari Segi Konteks Sosial

Dalam konteks sosial, titik penting dari analisis ini adalah bagaimana makna dihayati bersama. Sesuai dengan nasihat Ibnu Taimiyyah, yang mengetemakan kisah tentang permasalahan yang banyak dialami oleh manusia. Dalam konteks realitas yang berkembang di masyarakat, melalui artikel, wawancara tokoh dengan beberapa media dan platform sosial media, penulis menyimpulkan bahwa realita sosial yang terjadi di masyarakat.

### Acknowledge

Segala Puji hanya milik Allah SWT Rabb semesta alam, kami berharap dan berdo'a hanyalah kepada-Nya, kami berjuang dan berjihad hanyalah untuk-Nya, tiada daya dan upaya melainkan dari pada-Nya Dzati yang Maha segalanya.

Alhamdulillah, suatu kata yang tidak dapat ditimbang dengan beratnya bumi ini, karena atas *hidayah*, *inayah*, dan *taufik-Nya* skripsi yang berjudul Analisis Wacana Kritis Teun A. Van Dijk terhadap Nasihat Ibnu Taimiyyah dalam buku "Jangan Takut Hadapi Hidup" karya Dr. Aidh Abdullah Al-Qarny akhirnya selesai disusun, semoga dapat bermanfaat.

Skripsi ini disusun dengan bekal pengetahuan yang sangat terbatas dan amat jauh dari kesempurnaan. Sehingga tanpa bantuan, dorongan, bimbingan, dan arahan dari berbagai pihak, maka kiranya sangat sulit bagi penulis untuk menyelesaikannya. Oleh karena itu dengan segala kerendahan hati dan penuh rasa syukur penulis mengucapkan *Jazakum Allah Khair* kepada :

1. Dr. Ibu Ida Af'idah, Dra. M.Ag selaku Dekan Fakultas Dakwah Unisba, yang selalu memberikan motivasi kepada penulis untuk menyelesaikan skripsi ini.
2. Dr. Rodliyah Khuza'i., Dra., M.Ag. selaku ketua Program Studi Komunikasi dan Penyiaran Islam yang selalu lebih banyak memberikan motivasi dan bimbingan selama masa perkuliahan.
3. Dr. Irfan Safrudin, Drs. M.Ag. selaku pembimbing I, yang telah meluangkan banyak waktu dan mencurahkan perhatiannya dalam membimbing skripsi ini.
4. Bapak Malki Ahmad Nasir S.Ag., M.IRK, Ph.D., selaku pembimbing II, yang telah meluangkan banyak waktu, tenaga dan mencurahkan perhatiannya dalam membimbing skripsi ini, juga telah dengan amat sabar membimbing saya dalam mengerjakan skripsi ini.

5. Bapak Malki Ahmad Nasir S.Ag., M.IRK, Ph.D selaku Dosen Wali penulis yang telah memberikan bimbingan dan pengarahan terbaiknya selama penulis menjadi mahasiswa mulai tahun 2018, semoga Allah Swt meluaskan rezeki, dan kemudahan bagi bapak..
6. Kepada seluruh jajaran Dosen Fakultas Dakwah yang telah memberikan banyak ilmu.
7. Secara khusus ucapan terima kasih penulis Kepada semua teman seperjuangan angkatan 18 yang saling mendukung dan tetap membantu tanpa memikirkan sikap individualistis.

#### Daftar Pustaka

- [1] Aidh Abdullah Al-Qarny, 2007, *Jangan Takut Hadapi Hidup*, Jakarta: Cakrawala, Cet. Ke-6
- [2] Aidh Abdullah Al-Qarny. 2005, *La Tahzan (Jangan Bersedih)*, Jakarta Timur: Qishi Press, Cet. Ke-18.
- [3] Syaikh Ahmad Farid. 2005, *60 Biografi Ulama Salaf*, Jakarta: Pustaka Al-Kautsar, Cet. ke-10
- [4] Deddy Mulyana, dkk. 2008. *Metode Penelitian Komunikasi*, Bandung: PT. Remaja Rosdakarya.
- [5] Dewi Ratnaningsih. 2019, *Analisis Wacana Kritis (Sebuah Teori dan Implementasi)*, Kotabumi: Universitas Muhammadiyah Kotabumi, hlm. 23
- [6] Dewi Sadiyah. 2015, *Metode Penelitian Dakwah Pendekatan Kualitatif dan Kuantitatif*, Bandung: PT. Remaja Rosdakarya.
- [7] Eriyanto. 2001, *Analisis Wacana: Pengantar Analisis Teks Media*. Yogyakarta: LKiS.,
- [8] Komarudin Shaleh, & Nandang HMZ. 2018, *Panduang Teknis Penulisan Skripsi*, Bandung: Program Studi Komunikasi dan Penyiaran Islam Fakultas Dakwah Universitas Islam Bandung.
- [9] Mia Amalia. 2006, *Masalah Sosial dan Manfaat Sosiologi*, Cianjur: Fakultas Hukum Universitas Suryakencana.
- [10] Norman Fairclough. 2010, *Critical Discourse Analysis: The Critical Study of Language*, London: Routledge Taylor & Francis Group, Second Edition.
- [11] Robin Wooffitt. 2005, *Conversation Analysis & Discourse Analysis; A comparative and Critical Introduction*, London: SAGE Publications First Edition.
- [12] Rohana & Syamsuddin, 2015, *Analisis Wacana*, Malang: CV Samudra Alif-Mim
- [13] Suwartono. 2014, *Dasar-Dasar Metodologi Penelitian*, Yogyakarta: ADI.
- [14] Aldreka, Eka Arthia (2022). *Pemikiran Dakwah Dr. (Hc). Kh. Ez. Muttaqien Tentang Politik, Sosial Ekonomi, dan Pendidikan*. Jurnal Riset Komunikasi Penyiaran Islam 2(1). 15-19.